



## **El dengue no para en Cali: 14 mil casos en el primer semestre del año**

Aproximadamente el 21 % de casos comprobados de dengue en Colombia se registran en Cali. Según el Instituto Nacional de Salud, INS, hasta junio del 2016 en la ciudad se presentaron más eventos de este tipo que los que se registraron durante todo el 2015.

Las cifras del Instituto muestran que en el 2015 fueron 13.000 casos presentados en la ciudad, mientras que hasta el 20 de junio de este año se reportaron 14.008 eventos.

En contagios de dengue grave, la ciudad tuvo en los primeros seis meses de este año 92 casos. En 2015 las cifras del Instituto, en todo el año, arrojaron 77 eventos.

**“Cali es una ciudad en la que por su ubicación geográfica es normal que se presenten más casos de dengue que en todas las otras ciudades grandes del país. Bogotá, por su condición climática, no alberga al mosquito y lo mismo pasa, en menor medida, con Medellín”, explicó Alexander Durán, secretario de Salud de Cali.**

En Colombia, hasta el 20 de junio de este año se registraron 65.647 casos de dengue, reportados por 868 municipios y cuatro distritos. Cali lidera la lista con más contagios, seguida por Medellín, Ibagué y Bucaramanga.

“Aquí hay que dejar claro que aunque Cali tenga esos números, si nos ponemos a comparar los casos por número de habitantes, la ciudad no tiene un porcentaje alto en el país”, agregó Durán.

El Instituto Nacional de Salud advirtió que los brotes de dengue se dan después de las temporadas de lluvias. Las aguas empozadas ayudan a la propagación.

En cuanto a departamentos, el primer lugar con más casos de dengue presentados este año lo ocupa el Valle del Cauca, con 19.084 eventos, el 29 % de los registrados en el país.

**Paulo Enrique Chaparro, profesional especializado del Observatorio Nacional de Salud, señaló que la temporada más propensa para contagios en Colombia es**



después de las lluvias, “porque quedan aguas acumuladas y es ahí donde el mosquito aprovecha para dejar sus crías”.

El especialista también señaló que en el país los casos de dengue “transmitidos por estos virus artrópodos (que afectan a vertebrados e invertebrados), vienen a la baja. Aunque el *Aedes Aegypti*, que es el mosquito transmisor, está en constante mutación, los efectos por esta afectación ya son más controlables y prevenibles”.

El Instituto Nacional de Salud también informó que las muertes probables por dengue en Colombia en este año son 164. De ese número, el 21 % procede del Valle del Cauca, departamento en donde más se han presentado.

#### Casos por chikungunya

### Distribución de casos de Chikungunya por municipios

(En porcentaje entre enero-junio 2016)



Fuente: Instituto Nacional de Salud

Gráfico: El País



De 17.900 casos de chikungunya registrados por el Instituto Nacional de Salud en Colombia hasta julio del 2016 3851 correspondían al Valle del Cauca, región en donde se presentaron más eventos de este tipo.

De ese valor total en el país, Cali aportó 16 % de los eventos por chikungunya (el más alto de los municipios); seguido de Bucaramanga con el 5 % e Ibagué con 4,5 %.

**De acuerdo con la Secretaría de Salud Municipal, en la ciudad, hasta el 29 de septiembre, ocurrieron 1211 casos confirmados de chikungunya. 24 eventos de ese número se detectaron en mujeres gestantes. En comparación con el año pasado, a esa misma fecha fueron notificados 1778 eventos, de los cuales 146 correspondían a mujeres gestantes.**

“Seguir reduciendo estos números de casos por chikungunya es una prioridad para nosotros como Municipio; por eso desarrollamos campañas de fumigación en varios puntos de la ciudad y trabajamos en la socialización a la comunidad sobre el peligro de las aguas empozadas”, dijo Alexander Durán, jefe de esa dependencia.

El funcionario agregó que, complementario a esos planes preventivos, en diferentes comunas de Cali avanza la siembra de peces Guppy, que se alimentan de las crías del mosquito Aedes Aegypti, transmisor del dengue y el chikungunya.

En Colombia, el número de casos de chikungunya durante todo el 2015 fue de 361.004 eventos. Los mayores efectos se sintieron en el Valle del Cauca con 120.800 personas contagiadas y en Cali con el 13 % del total de afectados en el país.

Diario El País, 5 de Octubre de 2016. Página B2